

INFLUENCIA DE LAS TÉCNICAS ARTÍSTICAS EN LOS ESTUDIANTES CON DISCAPACIDAD INTELECTUAL LEVE DEL CENTRO DE EDUCACIÓN ESPECIALIZADA AVINNFA DEL CANTÓN MILAGRO ZONA 5

Fecha de entrega: 30-ago-2019 10:26a.m. (UTC-0500)
por Jennifer - Genesis Holguín - Chicay

Identificador de la entrega: 1165335007

Nombre del archivo: Trabajo_de_titulacion_revision.docx (83.32K)

Total de palabras: 4630

Total de caracteres: 25554

INTRODUCCIÓN

El uso de técnicas artísticas en la enseñanza es muy importante para jóvenes con discapacidad intelectual leve, mediante ella se obtiene como resultado que los jóvenes desarrollen su capacidad de integrarse socialmente. Las personas que presentan problemas experimentan un sin número de sensaciones a medida que vayan usando los distintos materiales que sirven para diversas técnicas especializadas para el grupo objetivo y así obtener resultados positivos y esperados.

El presente trabajo ofrece una evaluación exploratoria de la influencia que tiene utilizar técnicas adecuadas en la educación de adolescentes con discapacidad intelectual leve del Centro de Atención Especializada Avinnfa. Esta evaluación se aplicó a un grupo de educandos cuyas edades oscilan entre 12 a 19 años con diferentes discapacidades especiales leves, entre las cuales se detectaron: síndrome de Down, autismo, discapacidad múltiple y discapacidad intelectual en el Cantón Milagro.

La intervención se caracterizó por el uso de diferentes técnicas artísticas para mejorar sus habilidades creativas, aprendizaje, motrices y sociales. Los datos sobre los beneficios que tiene la aplicación de las técnicas artísticas en el aprendizaje de jóvenes con discapacidades intelectuales leves se obtuvieron utilizando la técnica de observación. Los resultados sugieren que hubo mejoras en la capacidad verbal y no verbal ya que durante la realización de trabajos los jóvenes comenzaron a socializar entre ellos y en el aprendizaje, porque la clase se realizó de manera dinámica y divertida.

CAPÍTULO 1

PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN

AVINNFA-MILAGRO es una organización no gubernamental de fin social, creada por un grupo de damas en el año **1988**, legalizada con acuerdo ministerial número 2180 del **9 de agosto** del mismo año y liderada durante estos años por varios directorios. Organización con una larga y variada trayectoria de ayuda a la población más vulnerable del cantón, siendo pionera en solución y atención al grupo vulnerable de personas con discapacidades que antes no fueron atendidos por entidad pública ni privada, como es el caso del macro proyecto para la creación y mantenimiento del primer **CENTRO DE REHABILITACIÓN Y EDUCACIÓN ESPECIAL** de esta región. (Avinffa Milagro , s.f.)

En la presente investigación se analizó a un grupo de educandos de 12 a 19 años con diferentes discapacidades especiales leves, entre las cuales se detectaron: síndrome de Down, autismo, discapacidad múltiple y discapacidad intelectual, identificando una gran deficiencia en el uso de las técnicas artísticas especializadas para jóvenes con discapacidades especiales, los docentes no tienen el conocimiento adecuado de las diferentes técnicas artísticas que se deben utilizar para la enseñanza de estos jóvenes con discapacidades especiales ya que ellos por sus diferentes ramas de especialización no han sido capacitados en el uso de estas técnicas.

La problemática de este tema es el desconocimiento de las técnicas artísticas o plásticas en los educadores que imparten cátedra a los adolescentes con discapacidad del centro AVINNFA. En este Centro Especializado los docentes requieren de conocer diversas técnicas artísticas ya que ayudan a desarrollar la imaginación, verbal, manual, y una gran parte intelectual. Mediante ella también se obtiene un tipo de compañerismo. Estas técnicas ayudan a los adolescentes de instrumentos de comunicación y autoexpresión. Cuando los adolescentes ejecutan una actividad que el docente les ordena se encuentran desmotivados, esto se debe a una mala utilización de las técnicas adecuadas, porque no se la realiza de una manera didáctica y divertida para que los estudiantes puedan expresar su creatividad.

Una cualidad fundamental que deben tener los docentes que laboran en estos centros de atención especializada es el tener capacidad para animar y motivar a los estudiantes que logren obtener seguridad e independencia y descubrir el alto potencial que tienen cada uno de ellos. Por ende es indispensable como requisito que todo educador (a) tenga alternativas de poder llevar con conocimiento científico a cada uno de los alumnos cumpliendo su rol como guía; al mismo tiempo debe ser un investigador e innovador de estrategias para potenciar la enseñanza y aprendizaje dentro del grupo.

Las técnicas artísticas ayudan a conocer profundamente a los jóvenes también se puede obtener la información necesaria acerca de estas personas, analizando los dibujos que realizan, ya que mediante estos dibujos se pueden expresar sentimientos que no pueden

hacerlo de forma oral. Por medio del dibujo su mente se abre a la imaginación, ellos se sienten libres para crear. (Cabezas, 2007)

A través del dibujo o pintura que realiza un niño/joven podemos descubrir sentimientos ocultos que no los expresan fácilmente de forma oral a través de los trazos que realizan. Aunque no dibujen de una forma profesional pueden tener interés en hacer trabajos con pintura, plastilina de forma libre. El arte no solo los divierte sino que tiene muchos beneficios para su sistema motriz. (Borja, 2013)

El arte sirve de mucha ayuda a los jóvenes que padecen discapacidad intelectual leve por medio de actividades artísticas los jóvenes pueden mantenerse en calma y dejar libre su creatividad. (Malchiodi, 2012)

Objetivos

Objetivo General

- Mejorar las técnicas artísticas del grupo de docentes del Centro de Educación Especializada AVINNFA para la enseñanza de los estudiantes con discapacidades especiales.

Objetivos Específicos

- Crear un manual que contenga técnicas acertadas para los docentes que imparten la enseñanza del dibujo artístico o plástico en el Centro de Educación Especializada AVINNFA.
- Capacitar a los docentes con técnicas artísticas correctas para mejorar la enseñanza a los educandos.
- Comparar resultados de las técnicas utilizadas por los docentes y las técnicas artísticas especializadas.

Justificación

El arte es fundamental para el desarrollo intelectual de adolescentes con discapacidad leve y grave utilizan el dibujo o pintura como medio de comunicación y expresión. La motivación que los jóvenes obtienen a través del arte cumple un rol fundamental en su capacidad intelectual y permite que se relacionen con los demás compañeros de clase.

Las técnicas artísticas se las pueden utilizar en diferentes disciplinas como las matemáticas o la lectura haciendo el aprendizaje más divertido. (connishijos)

Según el análisis que se realizó debido al proceso de observación que se efectuó en el Centro de Educación Especializada AVINNFA al comenzar el proceso se observó que los alumnos al momento de realizar los trabajos artísticos en cada uno de ellos los jóvenes

expresan una reacción diferente unos expresaban sus sentimientos más puro como amor, otros de desinterés y algunos ni siquiera acatan las ordenes que se les indicadas. Pero a medida que avanzaba la investigación los adolescentes comenzaron a tener una actitud positiva sobre las técnicas artísticas que se realizaba.

Al culminar con la investigación de campo se hizo un análisis de todo lo que se pudo observar y ahí se ha encontrado que ellos se comunican de la mejor forma haciendo pintura debido a que se mantenían en un estado de tranquilidad, pero al momento de terminar con la actividad de pintura volvían a su estado anormal cotidiano (gritaban y se enojaban sin razón). Esta investigación dio como resultado que el arte en adolescentes con discapacidades intelectuales es muy importante para su desarrollo intelectual, motriz y con la sociedad debido a que su manera de expresarse se vuelve más fácil y dinámica.

La expresión plástica infantil es beneficiosa para los jóvenes ya que por este medio pueden transmitir diversos sentimientos.

“El arte es una experiencia que permite a los niños exteriorizar sentimientos. Incluso, puede llegar a emplearse para tratar todo tipo de discapacidades por el gran número de propiedades beneficiosas que ofrecen. Además, los psicólogos coinciden en que adentrarse en el arte es positivo a cualquier edad. Sin embargo, la infancia temprana es el período idóneo para enseñar a los niños las distintas disciplinas artísticas que existen por su gran capacidad para absorber, fácilmente, cualquier tipo de aprendizaje. La pedagoga Idárraga, a través del arte y la expresión corporal los jóvenes pueden transmitir diferentes sentimientos que las personas adultas no pueden percibir fácilmente ya que no saben interpretar este tipo de lenguaje. Si los adultos aprendieran a interpretar este tipo lenguaje, entonces pudiesen introducirse en el mundo infantil con facilidad”. (Prieto, 2018)

CAPÍTULO 2

MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL

En la investigación realizada al Centro Especializado AVINNFA se observa que los jóvenes presentan diferentes tipos de discapacidades especiales como son: Deficiencia Intelectual Leve, Síndrome de Down y Autismo.

Se define a la discapacidad como una terminología que puede basarse en varias deficiencias mostrando diversas limitaciones o restricciones en algunas actividades, estas deficiencias se pueden mostrar en funciones corporales, además presentan varias limitaciones en las actividades diarias que se realizan, por lo tanto se podría indicar que una discapacidad es un fenómeno que se refleja entre la interacción de diversas características del organismo humano y de la ciudad. (Organización Mundial de la Salud, 2016)

La AAIDII en su 11ª edición define a la discapacidad intelectual como limitaciones que tienen el funcionamiento intelectual y físico de una persona. Esta discapacidad aparece antes de los 18 años. (AAIDII, 2011, pág. 348)

Clasificación según el nivel de inteligencia medida (DSM-5)

Según el Manual diagnóstico y estadístico de los trastornos mentales se plantea diversos tipos de trastornos en el progreso intelectual en base a la medición de la gravedad, comportamiento al adaptarse socialmente este teniendo como el punto más importante los niveles de inteligencia , leve, moderado, grave y profundo según (Navarra, 2019)

Discapacidad leve mostrada en la parte intelectual.

El Manual diagnóstico y estadístico de los trastornos mentales señala que la capacidad baja de coeficiente intelectual está entre 70 y 75 puede poseer un comportamiento distinto al adaptarse.

Se piensa que un 85% de las personas con capacidad intelectual baja poseen déficits muy bajos en el ámbito sensorial y motriz. En sus primeras etapas logran obtener habilidad comunicativa y social, también adquieren enseñanzas con instrumentos básicos.

Discapacidad intelectual moderada.

El comportamiento flexible de estos estudiantes puede perjudicar en su desarrollo. Los educandos con discapacidad moderada desarrollan habilidades de comunicación al empezar los primeros años de su infancia y también en la etapa escolar, este grupo de jóvenes tienen la capacidad para alcanzar la práctica de instrumentos básicos, aprenden a moverse de manera independiente por espacios que ya lo hayan hecho, se encargan de su propio cuidado

personal bajo vigilancia y por último se favorecen preparándose para socializar con los demás.

Discapacidad intelectual grave.

Las ventajas de la forma verbal en sus primeros años pueden resultar insuficientes y en la etapa escolar obtienen el aprendizaje del habla o suelen utilizar algún tipo de comunicación variable. El comportamiento flexible tiene un alto porcentaje de afectación en el desarrollo, por otra parte, tienen la capacidad y la habilidad de aprender sus cuidados personales por si solos.

Discapacidad intelectual profunda/pluridiscapacidad.

La gran parte de estos estudiantes muestra un cambio neurológico que determina la presencia de esta discapacidad, la unión con otras y la variedad que se encuentra en la agrupación. Por esta razón la prioridad se centra en el entorno de la salud física. Tiene limitaciones en el ámbito emocional y consciente, nivel bajo de comunicación, carencia de lenguaje verbal y problemas motriz.

Desarrollo de la definición de discapacidad intelectual

La discapacidad intelectual perjudica al desarrollo del aprendizaje en los individuos, esto a su vez impide el desarrollo de la capacidad cognitiva y de otros espacios de importancia en el desarrollo, como en el ámbito comunicativo, en su cuidado propio, en el vínculo con las demás personas, etc., y ayuda adaptarse con los demás en el entorno que se encuentren.

La discapacidad intelectual está dividida en 4 criterios importantes que debe pasar la persona que la posee, estos criterios son: psicológico, sociológico, biológico y pedagógico.

(Bautista & Parada, 2002) define la DI en cuatro criterios principales:

- **Criterio Psicológico:** Tienen una disminución en sus capacidades intelectuales calculadas a través un test realizado y analizado en base al cociente intelectual.
- **Criterio Sociológico:** Tienen dificultad para adaptarse de forma independiente en el entorno donde realizan sus actividades diarias.
- **Criterio Médico:** Este tipo de criterio se manifiesta en la mayoría de edad, es decir desde los 18 años.
- **“Criterio Pedagógico:** Tienen dificultad en el proceso de aprendizaje por ello por este motivo se requiere un método de enseñanza diferente al cotidiano.

El arte en los jóvenes con discapacidad intelectual

El arte en niños o jóvenes con discapacidad intelectual es muy ventajoso para su forma de comunicación, debido a que les resulta más fácil expresarse de forma gráfica que de forma

verbal, a más de eso desarrollan su capacidad emocional y artística a través de creaciones plásticas, también ayuda a que se relacionen mejor con los demás.

Según Tilley L. menciona lo siguiente:

“El arte es particularmente útil para los niños con discapacidad intelectual a quienes les resulta más difícil transmitir sus ideas y emociones” (Tilley P. , 1986)

Lo que quiere decir Tilley es que ⁴ los niños que sufren algún tipo de discapacidad buscan el arte como un medio de comunicación para mencionar los sentimientos que puedan presentar, porque buscan esta manera para expresar las emociones que pudieran sentir.

SÍNDROME DE DOWN

El síndrome de Down es la alteración cromosómica que se produce en el recién nacido en el momento que se está formando dentro del vientre de la madre, no se conoce totalmente la causa del por qué sucede esto, pero se lo relaciona con la edad de la madre embarazada. **(Organización de las Naciones Unidas)**

Dentro de las personas que padecen síndrome de Down se pueden presentar las siguientes características como: debilitamiento de tonalidad muscular, rasgos faciales llanos, mirada con un pequeño desvío hacia la parte superior, deformación de los órganos auditivos, demasiado espacio entre el dedo pulgar con los demás, lengua muy grande en relación con la boca, etc.

Las personas que tienen síndrome de Down pueden tener las siguientes enfermedades como: Alzheimer, leucemia, problemas del corazón y otras variedades de trastornos.

Características Psicológicas

Es muy común pensar que los individuos que padecen síndrome de Down cuentan con características peculiares y diversas habilidades que la diferencia del resto de personas.

Ruiz menciona que las diferentes disciplinas artísticas se han incorporado en atributos que fortalecen al síndrome de Down de forma positiva ayudando a las personas para que tengan un mejor desarrollo de motricidad y corporal. **(Ruiz)**

² El arte en las personas con Síndrome de Down

Víctor Ruiz responsable ² de Arte Down acota que los jóvenes ² que padecen de síndrome de Down poseen una habilidad especial por el arte, ya sea en danza o pintura. Sus creaciones artísticas se destacan por ser sencillas y coloridas. Al momento de dibujar lo hacen tan cual

lo están viendo, sus creaciones son emocionales ya que expresan varios sentimientos en cada trazo que realizan.

A las personas que padecen Síndrome de Down les gusta que reconozcan su trabajo por medio de halagos, aplausos que los anima a esforzarse más y más en los trabajos que realizan. Aunque se les dificulta memorizar varios detalles, intentan reconocer elementos recurrentes para familiarizarlos para un fácil recordatorio. (García, 2008)

Discapacidad intelectual y su relación con el Arte

La relación de ³ las personas con discapacidad y el Arte se definen como un gran medio de expresión. Ayuda a desarrollar su creatividad y motricidad fina además de gruesa. Sus beneficios son imaginables, ayuda a mejorar su estilo de vida.

Víctor García menciona lo siguiente:

“La creatividad artística es un bien común. En mayor o menor medida, todas las personas son capaces de desarrollarla si encuentran el entorno adecuado” (García, 2008)

Según el criterio de Pablo García menciona que el arte o a su vez la creatividad es un bien innato entre las personas, las cuales son capaces de desarrollar esta habilidad si cuentan con el entorno familiar o educativo adecuado que le permita desenvolverse de la mejor manera para optimizar su motricidad.

Importancia de la terapia artística

La importancia de crear y expresar el talento creativo de una persona ayuda a desarrollar sus capacidades y porque constituye un motivo de satisfacción y de realización personal. El arte es un modo de comunicación. Las personas con dificultades para expresar sus ideas o sentimientos tienen en el arte un vehículo de expresión válido. Las personas con dificultad para entablar relaciones ven en las actividades artísticas de grupo, como la danza o el teatro, una ayuda inestimable para mejorar su calidad de vida.

“La pintura se ha utilizado con éxito en las terapias de los enfermos mentales y en la discapacidad intelectual como modo de salir de su incomunicación. Los jóvenes que padecen síndrome de Down están dotados para la pintura y para el arte en general. Las personas con discapacidad física son capaces de desarrollar habilidades poco frecuentes en la población general con el fin de realizar diferentes actividades artísticas hay personas que pintan con la boca o con el pie. La superación personal es en este caso la clave para conseguirlo”. (Saludemia)

Arteterapia

El arte se usa como terapia puesto que es un excelente instrumento que permite una libre creatividad y expresión también les ayuda a mejorar la comunicación interpersonal.

Según Rocío Molina:

“El Arteterapia es, entonces, una herramienta terapéutica que permite abordar a un sujeto a través de las artes plásticas por medio de diferentes técnicas que requieren diversidad de materiales y, de igual modo, representaciones.” (Rocío Molina Bejar, 2014)

El arteterapia hace mención que se puede realizar una terapia en base a métodos artísticos, mostrando a los niños que pueden expresar sus emociones y sentimientos mediante el arte y los múltiples materiales que pueden ser utilizados para su elaboración, el arteterapia cumple la función de mediador entre los niños con discapacidad y sus padres, teniendo como objetivo principal la manifestación del lenguaje corporal de los niños, teniendo en cuenta las diversas características de las personalidades individuales y preferencias.

Porcentaje de adolescentes con discapacidad en Ecuador

El CONADIS afirma lo siguiente

“El porcentaje de personas que padece alguna discapacidad se ha disparado. Hasta hace unos años, se estimaba que el promedio era del 10%, pero la OMS y el BM ahora manejan un promedio de 15%, porque la prevalencia de la discapacidad va en aumento debido a varios factores como el envejecimiento poblacional”. (CONADIS)

Esto quiere decir que los casos de personas con discapacidad se han aumentado en los últimos años y esas cifras se ven reflejadas a nivel nacional por el Consejo nacional para la igualdad de discapacidades para tener un mejor control de estas personas, que en muchos casos son menores de edad y se ven con diversas dificultades a lo largo de su aprendizaje por que no existen métodos de enseñanza acorde a sus necesidades.

CAPÍTULO 3

METODOLOGÍA

El desarrollo de esta investigación se lleva a cabo la metodología de la técnica de investigación de campo, se revisaron páginas web confiables, revistas científicas, libros, entre otros para obtener información suficiente y poder clasificarlas dependiendo de su utilidad y si están relacionados con el tema a investigar. Analizamos, describimos y comparamos los conceptos de los diferentes recursos de información seleccionadas previamente para sacar conclusiones que den soporte al tema de investigación.

La presente investigación se basa en la recopilación de documentos con temas similares o que tengan contenidos necesarios para recopilar información certera y confiable sobre cómo influye las técnicas artísticas en los adolescentes con discapacidad intelectual leve, analizarlas para dar conclusiones que aporten a la investigación científica.

Los documentos utilizados para la investigación documental fueron: (García, 2008) y (Borja, 2013).

“El arte es un magnífico vehículo de expresión. Permite desarrollar la imaginación, potencia la autonomía y favorece la integración. Sus beneficios son indiscutibles y, por ello, se aprovechan para mejorar la calidad de vida de las personas con discapacidad”. **(García, 2008)**

Lo que menciona Rodrigo García en la anterior cita afirma y hace mención a que el arte es fundamental en el crecimiento de los adolescentes con discapacidad tanto en lo intelectual como social ya que en la investigación realizada en el centro de Educación Especializada AVINNFA se pudo comprobar la teoría dada por el autor mencionado, mediante la técnica de observación de campo realizamos actividades artísticas para ver el comportamiento de los alumnos al momento de ejecutar las actividades que se les indicaba dando como resultado la satisfacción de los estudiantes al ver sus ideas plasmadas en un papel y los motivaban a seguir desarrollando su imaginación.

“Cuando un niño tiene alguna discapacidad, a menudo se recomienda a los padres llevar a su hijo a terapias que involucren algún tipo de actividad artística, sea artes plásticas, producción de música, danza, teatro u otras”. **(Borja, 2013)**

Esta cita quiere decir que ⁴ los niños que tienen algún tipo de discapacidad, es recomendable llevarlos a cursos de arte, donde mediante la pintura y diversos juegos didácticos podrán estimular habilidades que no se manifiestan normalmente en ellos sin un aprendizaje adecuado, las artes plásticas también son un excelente método de estimulación para el desarrollo de la motricidad de los niños con alguna discapacidad.

Llevar a los jóvenes con discapacidad a terapias creativas ayuda a su sistema motriz.(Borja, 2013) Afirma que:

“Recomienda a los padres llevar a sus hijos a terapias creativas ya que estas ayudan a desarrollar a los jóvenes su sistema motriz, creativo e intelectual. Aunque no se ha comprobado por completo el proceso neurológico que tiene realizar este tipo de actividades, mediante la técnica de observación realizada se comprobó que el arte es fundamental en los jóvenes ya que los mantiene calmados, relajados y concentrados en la actividad que están realizando”. (Borja, 2013, pág. 24)

CAPÍTULO 4

DESARROLLO DEL TEMA

Este proyecto tiene la finalidad de analizar la influencia de las técnicas artísticas en estudiantes con discapacidad intelectual leve del Centro de Educación Especializada AVINNFA del Cantón Milagro Zona 5.

Dentro del presente proyecto se pudo corroborar, las teorías conceptuales de varios autores que afirman que uno de los métodos para incentivar la interactividad de los niños con algún tipo de discapacidad, es el método artístico, el cuál bien aplicado tendrá resultados adecuados en el corto y mediano plazo.

En varias ocasiones la discapacidad intelectual se presenta en edades tempranas justo antes de la mayoría de edad y se caracteriza por varias limitaciones que se presentan en las capacidades motrices del niño.

Esta investigación está centrada en técnicas artísticas que serán aplicadas en adolescentes con discapacidad intelectual leve que estudian en el Centro de Educación Especializada Avinnfa. Mediante esta investigación se analizó y evaluó el proceso de aprendizaje comprobando que los jóvenes tienen diversas maneras de captar y realizar las actividades del proceso de aprendizaje. Existen algunas de las actividades artísticas que les agradan mucho más que otras, entre ellas la técnica de dibujar y pintar sea con lápiz de colores o temperas, técnica se la puede aplicar para que el estudiante con esta discapacidad transmita un estado de ánimo muy tranquilo.

“Las personas con discapacidad intelectual leve suponen, aproximadamente, un 85% de los casos de discapacidad intelectual.”.(AIDII, 2011)

Las técnicas artísticas son realmente importantes en los niños con algún tipo de discapacidad intelectual que en muchas ocasiones impide el desarrollo de sus sentimientos y su forma de expresión, opiniones y emociones e incluso los que padecen de dificultad para comprender las actividades cotidianas.

Los adolescentes que tienen un aprendizaje limitado para ellos es fácil decir las cosas en manera gráfica que, de una forma verbal, mediante sus dibujos o inventos se sienten felices demostrando lo que sienten, pero no siempre expresan cosas alegres también expresan

sentimientos de enojo y tristeza. Los docentes que tratan o tienen a cargo un grupo de alumnos con discapacidad intelectual leve deben realizar actividades dinámicas y educativas para llamar la atención de los alumnos, y así poder trabajar en armonía junto a ellos a esto se le suma la paciencia y el tiempo que se les dedica.

Por medio del arte estos jóvenes con discapacidad intelectual se pueden expresar de manera libre.

El arte como terapia en los adolescentes con discapacidad intelectual leve es muy importante, ya que les ayuda en el desarrollo de sus conocimientos, les facilita la comunicación con las demás personas que no tienen el conocimiento para poder dirigirse a ellos. Ayuda a mejorar su creatividad, las mismas que son plasmadas en obras de artes que ellos realizan, la satisfacción de los chicos al ver sus creaciones es demasiado importante para ellos ya que al recibir una felicitación de los demás se sienten muy felices y esto los motiva a seguir dibujando, pintando y creando muchas cosas más.

Los jóvenes con discapacidad intelectual, grado leve, utilizan expresiones artísticas como medio de expresión, comunicación, adaptación cultural y social. Los significativos cambios producidos al realizar las técnicas artísticas adecuadas hacen que el aprendizaje sea de una forma más dinámica y los jóvenes puedan desarrollar su creatividad de forma libre. Estas actividades artísticas y sensoriales dan resultados positivos en el aprendizaje de los jóvenes.

“La creatividad está unida con las habilidades de expresión, apreciación e imaginación, producen experiencias nuevas de actos conscientes o inconscientes”. (Cárdenas & Troncoso, 2014).

“Los jóvenes que sienten inferiores a los demás y tienen baja autoestima bloquean su potencial creativo”.(Prados, 2004)

Dentro de las teorías de Troncoso y Prados se puede notar que las habilidades de expresión se generan mediante una metodología de aprendizaje artístico, esto también ayuda a que los niños y jóvenes que tengan discapacidad, tengan una mejor autoestima y generen más ideas creativas que les permitan interactuar con su entorno.

La educación artística es **fundamental para el desarrollo mental y emocional de las personas** que tienen discapacidades especiales.(Tilley P. , 1991) Afirma que:

“Promover la salud mental y emocional por medio de las técnicas de educación artística y el desarrollo de la creatividad en las personas diagnosticadas con Discapacidad Intelectual Leve ayuda a mejorar el ambiente escolar relacionados con la insatisfacción, frustración y complejos de inferioridad”. (Tilley P. , 1991)

Esto quiere decir que una educación artística se define como una metodología de enseñanza comprobable que puede ser adaptado para los niños que tienen discapacidad intelectual, esta metodología permite generar habilidades cognitivas y psicomotrices en los niños, que buscan formas de incorporarse en su entorno.

CAPÍTULO 5

CONCLUSIONES

En el presente documento de investigación se puede observar la gran importancia que tiene el arte en los adolescentes con discapacidad intelectual leve, es muy cierto que antes no se les daba tanta importancia a estos casos, pero ahora en la actualidad ya se realizan programas de creación y actividades artísticas para estos adolescentes con discapacidades.

En el trabajo investigación de campo que se realizó a jóvenes de educación especial en la cual se implementó diversas actividades artísticas como dibujo y pintura, ha dado como resultado que el arte es una ayuda para el progreso propio de cada adolescente. Mediante los trabajos creativos, los educandos lograron una integración social muy importante ya que ellos se mantienen aislados de los demás compañeros durante la jornada académica.

Por eso uno de los objetivos de esta investigación es promover información a los maestros y representantes de los alumnos, sobre la escasez de talleres de arte que fomenten la creatividad, mediante técnicas artísticas que motiven al estudiante a integrarse con los demás compañeros al momento de realizar las diversas actividades que se realizan en el salón de clase, y a su vez desarrollar de manera dinámica y educativa sus conocimientos.

Víctor García menciona lo siguiente:

“El arte es un magnífico vehículo de expresión. Permite desarrollar la imaginación, potencia la autonomía y favorece la integración. Sus beneficios son indiscutibles y, por ello, se aprovechan para mejorar la calidad de vida de las personas con discapacidad”. (García, 2008)

La investigación realizada a los estudiantes de AVINNFA dio como resultado esperado que fue comprobar que las técnicas artísticas causan cambios sorprendentes, tanto en el estado de ánimo como en el desarrollo de su creatividad unos comprendían rápido la actividad que se estaba ejecutando ya otros se les complicaba, pero esto no fue impedimento para que todos participaran y se divirtieran en clase. Sin dudarle todo niño, adolescente o adulto que padezca alguna discapacidad especial se recomienda practicar actividades artísticas como pintura, dibujo, danza, teatro entre otras, ya que se transportan a un mundo donde pueden ser ellos mismo y expresar todo lo que siente.

INFLUENCIA DE LAS TÉCNICAS ARTÍSTICAS EN LOS ESTUDIANTES CON DISCAPACIDAD INTELECTUAL LEVE DEL CENTRO DE EDUCACIÓN ESPECIALIZADA AVINNFA DEL CANTÓN MILAGRO ZONA 5

INFORME DE ORIGINALIDAD

2%

INDICE DE SIMILITUD

2%

FUENTES DE INTERNET

0%

PUBLICACIONES

1%

TRABAJOS DEL ESTUDIANTE

FUENTES PRIMARIAS

1

www.scribd.com

Fuente de Internet

1%

2

Submitted to Universidad San Francisco de Quito

Trabajo del estudiante

1%

3

www.saraki.org

Fuente de Internet

<1%

4

www.hacesfalta.org

Fuente de Internet

<1%

5

Submitted to Unviersidad de Granada

Trabajo del estudiante

<1%

Excluir citas

Activo

Excluir coincidencias

< 15 words

Excluir bibliografía

Activo